

Cirage Th. Marcerou

SNC C. Vigreux et L. Brillié (1898-1900), SNC Brillié Frères (1900-1912), S.A des ateliers Brillié Frères (1912-1913), puis S.A Brillié Systèmes (1981).

Productions

Cirage dits onctueux en pâte.

Crème de cirage pour chaussures et encaustiques.

Historique

L'une des marques de cirage les plus prestigieuses, Th. Marcerou, est créée entre 1836 à Paris. L'usine est transférée à Levallois en 1891 sur un terrain de plus de 5 000 m². Il y a là un hôtel particulier et un atelier, œuvres de l'architecte parisien Paul Sédille connu pour avoir réalisé les Magasins du Printemps.

La recherche de l'optimisation de l'espace et des modes de fabrication est poussée. Les nouvelles énergies et l'hygiène au travail sont intégrées. La gestion sociale de l'entreprise est paternaliste. En cas d'accident du travail, la direction prend à sa charge les frais médicaux, la productivité est encouragée par l'augmentation des salaires... Le personnel est composé de trente huit ouvriers et ouvrières en 1904.

En 1900, la qualité du cirage français a alors une renommée internationale. Il représente les deux tiers de la production européenne avec trente mille tonnes par an. L'exportation, notamment aux Etats-Unis, représente le quart du chiffre d'affaires des cirages Marcerou. L'entreprise est rachetée par Georges Dauvergne après la Première Guerre mondiale et disparaît de Levallois durant l'entre-deux-guerres.

Innovations ou distinctions

La marque a obtenu la médaille d'or lors de l'Exposition Universelle de 1889.

Sources

Archives municipales de Levallois | État des communes, Levallois-Perret, 1903 | Génie civil de 1892 avec gravure et plans de l'usine Marcerou.

